

EL ESPARTANO

PUBLICACION / SEMANAL

AÑO : IIº.- oOo N° = 16.

PRECIO DEL EJEMPLAR: ₡0. 25.-

DIRECTOR: Nicasio Garcia Calero.-

PUBLICACION AL SERVICIO DE ESPARTA

Esparta, 2 de Febrero de 1958.

= EDITORIAL =

NUESTRO PROBLEMA EDUCACIONAL EN EL CANTON DE ESPARTA, DE SEGUNDA ENSEÑANZA

Ya hemos comentado bastante y tal vez con exceso, la situación propiamente educacional de este lugar.

Es sumamente importante, el hecho de que, las personas mas interesadas, por lo menos, en la educación secundaria de sus hijos, de las personas, que no - deseén el desgaste innecesario de esos estudiantes, formen una verdadera organización en el sentido, de que los estudiantes que viajan de Esparta, a Puntarenas, se les economice energías, que innecesariamente se pierden sin beneficiar a nadie.-

El grupo mayor de estudiantes que perdieron el año o quedaron aplazados, fueron de lugares, lejanos del centro de Puntarenas.-

Por qué?, Pues simplemente, que, lo poco, digo la poca enseñanza que adquieren en las primeras horas de la noche, paulatinamente, se va extinguiendo, al travez de las subsiguientes horas de clase, y el ochenta por ciento de lo aprendido, se olvida, con la somnolencia y el cansancio del viaje de ida y regreso en los autobuses en se les traslada, máxime cuando el servicio de regreso a sus hogares, se hace con una cansada y larga hora de travesía, con un cincuenta por ciento de camino tan pésimo que hasta el más fuerte en un período largo resulta agotador.-

Por eso es que acogemos en todo, las palabras del señor Ministro de Educación don Uladislao Gámez Solano.-

Así como las palabras que se sirvió brindarnos un candidato a Diputado por la Provincia de Puntarenas, que de salir electo, será una de sus primeras inquietudes, en la construcción y creación de ese

Colegio que será la base fundamental de el adelanto y progreso del Cantón de Esparta.-

No solo eso, el problema del Colegio de Segunda enseñanza, tiene Esparta, tiene además otro no menos importante, la creación de una Sub-estación del Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Puntarenas.-

Hasta ahora hemos estado como se dice: "De la mano de Dios", ya que a Dios Gracias, nunca hemos sufrido un siniestro de ninguna proporción.- Dios quiera que jamás, se llegue a padecer una tragedia.-

Comenzamos analizando la situación misma del tanque de abastecimiento, que hay aquí, que no tiene un tubo-hidrante, donde se coloque una manguera, el carro tanque tendrá que ir al rio a llenarse para venir a suministrar el agua que se llegara a necesitar.-

Por eso es que se debe prevenir y no tener que remediar.-

Otra cosa de gran importancia a tratar, es el problema sanitario de la Ciudad de Esparta.-

Aquí se encuentra con una gran plaga de zancudos y moscas, que no es raro que pronto ésta sea declarada zona palúdica.-

Pudimos notar, que se andaba echando diesel en los caños, donde diario se mantiene una corriente de agua.- Para qué ese gasto sin beneficio, decimos nosotros?

Por qué no usarlo en excusados, y lugares en donde hay aguas estancadas?

Ese diesel, se perdió sin que surtiera efecto alguno beneficioso para la población, y en cambio, los servicios sanitarios, despidiendo malos y repugnantes olores.

Aquí se ha dejado notar la urgente necesidad de un Inspector Sanitario. El pueblo siempre ha necesitado esos servicios.- Los problemas que estos han tenido, no ha sido con los habitantes, sino con otras autoridades.-



LO QUE OPINAN LECTORES DEL SEMANARIO "EL ESPARTANO", EN DIFERENTES LUGARES DEL PAIS.-

San José 27 de Enero de 1958.-
Sr. Director de "El Espartano"
don Nicasio García Calero.-
Esparta.-

Estimado amigo:

Le dirijo la presente para felicitarlo y por su medio felicitar al pueblo de Esparta, mi Ciudad natal, por contar dentro de su conglomerado, a personas como Ud, que, encariñados con ese pueblo, se han interesado en la publicación de un periódico local, en el cual se dan a conocer los adelantos que aunque poco a poco, va teniendo Esparta, y también se hace la crítica sana, que recogida sin enconos, lleva al triunfo las ideas expuestas en beneficio de la colectividad. Permítame felicitarlo a Ud. por la buena acogida que ha tenido El Espartano, del cual soy asiduo lector.- De Ud. muy atto. S.S.- Ricardo Calvo Arancibia.-

San José, Enero 27 de 1958.- Sr.-
Profesor don José Angel Lagos Ugalde.- Ciudad.-
Apreciable amigo:

Me pide Ud. una opinión sobre el periódico El Espartano, órgano del progresista y simpático Cantón de Esparta, del cual soy adicto lector y con mucho gusto se la doy.- Siendo por excelencia el periodismo una profesión docente, El Espartano hace muy bien al poner en conocimiento de sus numerosos lectores, muchas referencias con respecto a la vida social, moral, cívica y espiritual, sobre la cual descansa la vida de todo pueblo culto.- Por eso sus interesantes noticias informativas, orientan a los ciudadanos, hacen conciencia en las personas y realizan labor eminentemente educativa.- Ojalá que algún día el periódico pueda ser hecho en la imprenta, para que alcance mejor presentación, mejor información y más circulación

Para Ud. que ha sido un gran colaborador de El Espartano, y para su activo Director Sr. García Calero, un atento saludo, deseando mucha vida y mayores progresos al simpático hebdomadario.- Afmo. amigo, Jenaro Araya Pereira.-

San José C.R. 27 de Enero de 1958.-
Señor Nicasio García Calero.- Esparta.-
Mi estimado amigo. Lo saludo y le envío mi opinión de "El Espartano".- Es un periódico muy importante, de sano criterio y bastante leído en ésta ciudad, y gran parte del país.- Va al exterior.- Soy su afmo. amigo.- José Angel Lagos U.-

Ampliación de las declaraciones anteriores del Profesor don José Angel Lagos Ugalde, y que las titula así:

"MI OPINION"

Mi opinión acerca de El Espartano, es que, no obstante el medio ambiente en que se desenvuelve dicho semanario, que no es alagüeño, máxime en estos tiempos de indiferentismo para todo lo intelectual, pues que un crudo materialismo-casi animal irracional-pospone lo espiritual hasta en detrimento del dogma, el culto y la moral de nuestro Sacrosanta religión católica y Cristiana, por excelencia; hace una gran labor muy digna y apreciable, que es justo tomarla en cuenta y apoyarla, leyendo en primer lugar y suscribirse sin ambages y miramientos de ningún género.-

Debe mejorarse el periódico-es tiempo ya-imprimiéndolo (en una imprenta, desde luego) y darle nuevos rumbos en sus editoriales y de más material literario.- Conseguir anuncios y tirarlo dos veces por semana; domingo y jueves. Yo voy a estudiar este importante asunto y tratar de ayudarle para llevarlo a feliz término, la empresa y condensar en preciosas realidad mis ideas.- Mientras tanto, reciba mis mejores deseos y me suscribo su atento servidor y amigo.- José Angel Lagos U.-

San José, 28 de Enero de 1958.-
Sr. Profesor don José Angel Lagos U.- Pte.-
Muy respetable señor:

Habiéndome manifestado usted sus deseos para que dieramos nuestra opinión tanto mi hijo Vidal Obando como yo, sobre el periódico "El Espartano", con el mayor gusto manifestamos lo siguiente: Ese periódico en el cual Ud. colabora, lo he leído distintas veces y notamos que se preocupa mucho por el adelanto cultural de Esparta y que en sus páginas se encuentran artículos merecedores de toda clase de aplauso; su colaboración sin duda alguna es un favor grande e importante, porque usted escribe artículos ilustrativos tanto en la parte histórica, como en la agricultura, también instruye con sus experiencias y su preparación intelectual haciéndole merito al referido periódico "EL ESPARTANO".-
Atentamente.- Julio Obando S.- Vidal Obando P.-

FERNANDO ALFARO ZAMORA.- ABOGADO Y NOTARIO CON OFICINA ABIERTA EN LA CIUDAD DE MUNTARENAS, ESPERA SUS GRATAS ORDENES, EN EL RAMO JURIDICO.- CONSULTE SUS ASUNTOS CON TODA CONFIANZA.-

Escribe: Prof. don José A. Lagos Ugalde.-

GEOGRAFIA E HISTORIA DE ESPARTA.-

EL DEPORTE: El primer deporte que se practicó en la vetusta ciudad de allende el Pacífico, la gentil y la gloriosa Esparta, fué el beisbol.-

Recuerdo muy bien, que estaba recién llegado de los Estados Unidos don Guillermo Figueroa Valverde,- entonces un mozo pletórico de energías y entusiasmo.-

Figueroa reunió y entusiasmó a varios jóvenes en la plaza de Deportes, llamada "Plaza Nueva" y los domingos y aún en las tardes entre semana, los adiestró en el ejercicio del beisbol.-

Más adelante, encontrándose ya el fútbol en su apogeo, aquí en la ciudad capital de la República, pues que en 1905 se había fundado el equipo y el club de "La Libertad" que, todavía existe, cuyo fundador fué el entusiasta e inolvidable Profesor don Eduardo Garnier Ugalde de grata y Santa memoria. "La Libertad" fué el primer equipo establecido, y, aún existen algunos de sus componentes, como don Luis Esquivel - muy conocido en Esparta - y otros cuyos nombres no recuerdo.-

Entonces, en el año 1911 un grupo de muchachos Espartanos decidieron fundar un equipo que se llamó: "EL 2 DE FEBRERO", día de la Patrona de la Parroquia de Esparta, Nuestra Señora, la Virgen María de la Candelaria.-

Los integrantes de dicho primer equipo de fútbol fueron los jóvenes siguientes: Rafael Angel Sancho (a) "Pepe"; Eugenio Ruiz Araya; Miguel Angel Sancho; Noé Mondragón; Rafael Quiros; Jaime Ortíz; Juan Benavidez (a) "Juancítara"; y varios jóvenes más cuyo recuerdo o memoria me es infiel.- Este equipo media sus fuerzas con un equipo de Puntarenas; presencié varios matchs o encuentros muy interesantes.-

Los Espartanos iban a jugar al bello Puerto de Puntarenas y perdían, allá en la Plaza Cañas, y los Puntarenenses-entre los cuales descollaban el italiano Albino Zaniboni y el español Ciriaco Moreno,-venían a jugar a Esparta, y perdían ruidosamente. A veces venían entre semana, y el entusiasmo era delirante; venían muchos Puntarenenses y la filarmonía "garrobera", amenizaba los matchs. Recuerdo que los Puntarenenses al oír las alegres piezas filarmónicas decían: "Oí el Bando", tocan bien".- Mucho puedo decir acerca del fútbol Espartano, empero es mejor que pongan punto final a este artículo y lo continúe en un segundo trabajito que con mucho gusto enviaré enseguida. José A. Lagos.-

CABLE INTERNACIONAL SUMINISTRADO AL

=ESPARTANO=

Ciudad del Vaticano.- (NC).- La Iglesia puede ayudar a disminuir los fatales accidentes de tráfico con su persuasión moral, y estableciendo sanciones derivadas del Quinto Mandamiento, opina un canonista.

En un artículo que publica L'Osservatore della Domenica, el Dr. Pio Ciprotti, profesor de derecho canónico en la Universidad de Letrán en Roma, señala que las mayores ofensas punibles, serían manejar embriagado, abandonar a una persona atropellada, negarse a pagar los daños y conducir sin permiso.-

El domingo anterior, la revista había publicado otro artículo en que pedía sanciones eclesias-ticas contra los conductores imprudentes, para llamarles la atención sobre las posibles violaciones a la letra y al espíritu del Quinto Mandamiento.-

Ahora el profesor Ciprotti declara que "la Iglesia puede intervenir de dos modos: haciendo sentir su gran influencia por medio de recomendaciones y exhortaciones formales, o decretando medidas imperativas para prevenir o castigar las violaciones de la ley moral.-"

En todo caso, estas medidas deben venir hoy por hoy, de los obispos de cada lugar o de los consejos diocesanos, y no de la Santa Sede, ya que los problemas del tránsito y las condiciones varían mucho de un país a otro.-

Entre los ejemplos de sanciones, el profesor cita el interdicto que prohibiría a una persona entrar al templo, o inclusive relacionarse con los fieles.-

Con todo, advierte el Dr. Ciprotti, la culpa moral de conducir con imprudencia, no necesita una ley explícita, pues ya existen normas que declaran pecado el poner en peligro la propia vida y la vida de los demás.-

Las exhortaciones e incluso las penas eclesiásticas, agregó, servirían desde luego para recordar a los fieles, la gravedad moral de algunas transgresiones de tránsito, que con frecuencia toman muy levemente aunque en lo demás sean personas correctas.-

QUE LOS OBISPOS AYUDEN A DISMINUIR LOS ACCIDENTES DE TRANSITO.-

=====

COOPERE CON EL ADELANTO DE LOS PUEBLOS QUE QUIEREN SURGIR, SALIR DEL ESTANCAMIENTO.-

SUSCRIBASE A "EL ESPARTANO" Y AYUDE PARA QUE PRONTO TENGA UN BUEN INFORMATIVO.-

